

地域にはばたく市民パワー！



ところざわ倶楽部 「広場」

所沢市民大学修了者の会 広報紙
2025年11月号（第197号）
発行責任者 松尾 基昭



第19期 定期総会のご案内

第18期の活動・会計報告ならびに、第19期の活動計画と予算案について
みなさまにお諮りしますので、万障お繰り合わせの上ご出席ください。

日時 2025年11月26日(水) 13時30分～16時

会場 小手指まちづくりセンター分館ホール

時間 受付開始 13:00)

第1部 13:30～15:00 第19期定期総会
(休憩)

第2部 15:00～サックス演奏

閉会 16:00

第2部

サックス演奏
湊 谷 采 加
(みなとや あやか)

「曲目 ムーンライトセレナーデ
シング・シング・シングほか」



第2回

脳活サークル パークゴルフ大会 開催報告



10月24日（金）所沢市坂之下の所沢パークゴルフ場で脳活サークルの2回目となる「パークゴルフ大会」を開催しました。参加者はサークル会員も含めて15名でした。

天候は晴れ、河川敷なので時たま爽やかな風が吹き抜ける絶好のゴルフ日和でした。

参加者の中には、ゴルフ歴〇十年の方、ゴルフを全く経験したことのない方とバラバラでしたが皆さん和気あいあいと3人一組のチームでコースに向かいました。

2時間後、プレーを終わって表彰式になりましたが、その成績順位に皆さんのが悲鳴やら驚きの声やら正に悲喜こもごもの光景でしたが、1位は何とパー▲2であがっていました。

今回も脳活サークル会員だけでなく、お友達の方々も参加して下さり、楽しい一時を過ごすことができ、有難うございました。 野口 喜美夫

～第2回パークゴルフ大会に参加して（感想）～



賞品の数々



★ 脳活サークル主催の「パークゴルフ大会」に昨年に引き続き参加させていただきました。昨年の参加がきっかけでサークルの皆さんとのふれあいに気持ちが動かされ、このサークルに入会を決めた、といういきさつがあります。

パークゴルフ場は所沢市運営で柳瀬川流域の河川敷にあり、二つのコースに分かれそ

れぞれ9ホール（パー33）18ホール（パー66）距離にして約691Mで砲台グリーンで起伏にとんだコースになっております。

当日（10月24日）は天気に恵まれ多少風がありましたが絶好なゴルフ日和で、ハーフ30分ぐらい合計1時間（約5,000歩）ほどで、メンバーに恵まれプレーができ、大変楽しい時間を過ごすことができました。この企画に関われた森井さん、石井さん、鶴野沢さんには大変お世話になり有難うございました。次回も楽しみしております。

山田 洋生

★ お天気に恵まれ15名の参加者による開催となりました。事務局の方々は準備等で打ち合わせを何回か、繰り返し今日を迎えることが出来ました。

私自身、初めての体験で前日からの緊張がプレーにつながりました。結果は思っていた以上に悪かったです。他の方々は、とても上手く、とても楽しく参加されていました。

プレー後の結果発表と景品を選ぶ姿が、和気あいあいで良かったです。ありがとうございました。来年は、がんばるぞ～

泉 志津子

引又宿ってどこだろう？ 一所沢との歴史的関わりー

野老澤の歴史をたのしむ会 大野 孝

10月2日（木）、会の定例活動で引又宿を訪ねました。所沢近辺にお住まいの方でも「引又宿」とはどこか、知らない人が多いのではないでしょう。現在ではあまり知名度が高いところとは言えません。志木市の中核地域である引又宿は、明治7年、合併により志木宿に替わるまでの約230年間「武藏の商都」としてその名が知られていました。

所沢の商人は江戸への物資の運搬に、距離的に近い新河岸川舟運の引又河岸を利用するが多く、回船問屋の荷主の内訳では他を圧倒する多数を占めていました。（所沢93、八王子49、青梅34、東村山14、立川12、小平12、新座10、など）

これら荷主の所在地と引又を結ぶ道は引又道や引又街道と呼ばれ、引又を中心に放射状に存在しました。所沢には2本の引又道が通り、1本は清瀬橋を境に柳瀬川の上流は左岸、下流は右岸を走っており、北秋津の庚申塔に刻まれた引又道はこの道標です。もう1本は柳瀬川左岸の台地を通りました。この道標として立てられたのは宮本町の元文化会館入り口に立つ石造の道標で、当時峰の坂上辺りにあたらしく、「右 水子引又」「中 入間川」「左 飯能青梅」の文字が読み取れます。

なお元文化会館は現在使われておらず、入り口には柵と立入禁止のロープが張られており、雑草が繁茂し道標を覆っていました。柵の間から雑草を折り文字を確認し撮影したのが添付の写真です。



慶応2年には冷夏による穀物の不作が諸物価の高騰を引き起こした結果、飯能上名栗に端を発した「武州世直し一揆」の集団が所沢を経由して引又宿をも襲いました。主な経路は下安松→清瀬中里→新座大和田→引又などと考えられます。被害者は地場大手の肥料商、穀物商、酒造業、醤油造業者などが多く生業のほか、名主や組頭などの村役人を兼ねていました。酒造業などを営んでいた西川家は、組頭役を務めており、「潜り門」には一揆の傷痕が残っております。



傷が残る西川家潜り門

本会の志木市界隈への歴史探訪は、本年5月1日「志木の田子山富士塚と新河岸川舟運の歴史を訪ねる」に続き2回目となりましたが、今回、野火止用水が「いろは樋」の開通により新河岸川を越え、宗岡地区まで延伸したことを学びました。用水の最終到達地はどこか、宗岡地区でどう活用されたかについても、興味が尽きないところです。

市民大学31期グループ学習発表会

31期企画委員 堀 倫邦

昨年6月に70名でスタートした市民大学31期生。

早いもので、2年次のグループ学習も頑張り、遂にそのグループ学習発表会が去る10月16日と23日の2回にわたり、中央まちづくりセンターに於いて開催されました。

学習途中で、体調を崩されたり、仕事の関連で、また引っ越ししたりする方もあり、最終的に31期生58名で発表に取り組むことになりました。

10月16日（初日）

- | | |
|---------|-----------------------------|
| ① 古典芸能 | 「能楽を支えた人々 / 語・舞 知れば感動 能の魅力」 |
| ② 福祉 | 「わたしの Well-being 自分を知ることから」 |
| ③ 所沢の農業 | 「農家の庭先で思うこと ～ところざわの農と食～」 |
| ④ 所沢の歴史 | 「古道から読み解く所沢の歴史」 |

来賓として、小野塚所沢市長や岩間教育委員会教育長にご臨席いただきまして、発表メンバーも徐々に緊張感をはらみながら、うまく自分たちの発表につなげられたように感じました。

10月23日（二日目）

- | | |
|---------|-----------------------------|
| ⑤ 音楽 | 「想いを込めて 奏でよう管弦の調べ、伝えよう雅楽の心」 |
| ⑥ 地域の自然 | 「じまんはじばん（自慢は地盤）？？」 |
| ⑦ 文学 | 「葉室麟の世界 “真善美”を追い求めた作家」 |

初日の発表サークルの熱が、そのまま二日目にも伝わり、素晴らしい流れがつながった発表になりました。

一年次は聴講する形が多かったので、比較的平穏なグループ運営で推移したように感じていました。しかし二年次に入ると、講師や企画委員のアドバイスはあるものの、それぞれの学習テーマは自分たちで討議し決定する必要があるので、右往左往相当頭を悩ませるようなこともあつたと聞きました。頭を悩ませて決定した学習テーマが、グループ名の横に「」書きしてあるものです。

そして、学習テーマに沿って研究し、グループとしてまとめ上げた内容を、今度は規定の25分間に発表時間内に絞り込まなければならないという苦行がありました。



発表の役割分担や何度も行ったリハーサルを経て、ようやく中央まちづくりセンターの舞台に立ったわけです。それだけに、発表が終った31期生の表情は満足気な輝いたものになっていました。ただ、31期生の活動はこれで全部終了ということではありません。一年次からの講義の内容や感想、課外授業のこと、二年次のグループ学習のまとめなどを「学びの記録」として担当委員が製本して、来年の一月中に配布できるよう鋭意努力中であります。発表テーマや内容については、短期間の学習や訓練で未熟に感じられたかもしれませんのが、お聞きいただきました「ところざわ倶楽部」の方々にも御礼申し上げます。



合同講演会報告

新しい日米外交を切り拓く ～戦争を回避する～

アジア研究会 代表代行 中原 幹男

さる 10月 15 日(水)、所沢まちづくりセンター（中央公民館）において、アジア研究会と地球環境に学ぶサークルおよび「いちともネット*」の共催で、新外交イニシアティブ代表 猿田佐世氏を招き、講演会を開催しました。会場は 50 名を超える盛況となり、みなさん、氏の熱弁に聴き入り、また、質疑応答も活発に行われました。

*「いちともネット」アジ研の会員市來伴子衆院議員の主宰するネットワーク交流会



猿田佐世氏プロフィール
1977年 東京都生まれ
1999年 早稲田大学法学部卒業
2009年 ニューヨーク州弁護士登録
2012年 アメリカン大学にて国際政治・国際紛争解決学修士号取得
2013年 シンクタンク「新外交イニシアティブ」創設 代表就任
2025年 10月より、テレビ朝日モーニングショー月曜日コメントーター出演

～感想～

アジア研究会 北島 義人

猿田先生の講演はとてもわかりやすく、また勉強になるお話で感銘を受けた。米中の対立が先鋭化していく中、トランプ大統領は独自の価値観で既存の国際システムや経済ルールを破壊し、世界的な混乱を引き起こしている。

米国は安全保障の要だが、米国の言いなりで軍備を増強したところで、結局中国には勝てず、経済的にも重要な相手国を敵に回しても何ら得るものはない。軍事力でなく、外交で平和な世界を実現すべき、というお話には説得力があった。

「マルチトラック外交」とはあらゆるレベル、チャネルで各国間のコミュニケーションを密にし、お互いの信頼関係を醸成し、相互依存を深めていくことだ。

日常生活でも対話がない状態では相手が何を考えているかわからず、ちょっとした誤解や行き違いがトラブルを生む。シンプルに考えれば外交も日常生活の延長みたいなものだ。不断のコミュニケーションと相互理解こそが、平和の第一歩であることを肝に銘じたい。

アジア研究会 高橋 敏夫

講演のテーマは、私が考える「外交」のうち最も関心の高い内容でした。ウクライナやガザ地区の問題は毎日報道で耳にし、口では非難しながら何も行動をせず、ともすれば対岸の火事の様に感じていましたが、台湾問題がエスカレートして戦争が起った場合、日本が関係当事者として巻き込まれる可能性は大きく、それを避ける為に何をすべきかを考えさせられました。

講師の猿田佐世氏は「軍事力による抑止は相手の対抗策を招き、更なる軍拡競争を招く」として、戦争を防ぐためには相手の「戦争をしてでも守るべき利益」を脅かさないことであり、その為にも外交により国家相互間の信頼関係の構築が必要だと言っています。これについて全く異論はありませんが、果たして現状の日本の外交においてこれを行える政府関係者がいるのか甚だ疑問です。この点について同氏はマルチトラック外交(=政府関係者だけでなく、民間企業や個人レベルの交流)を推進し、戦争を回避する為には一人一人がこの意識を持って行動することを提唱されています。

行動を起こす事は大変ですが、まずは自分が出来ることをやってみたいと思います。

サークル活動報告

最近の活動内容の一部をご紹介します



1. ゼロカーボンビル

ゼロカーボンビルとは、建物の運用や建設過程において排出する CO₂ をできるだけ削減し、排出量と吸収量を実質ゼロにすることを目指した建築物のことです。高断熱・高気密の設計、省エネルギー設備、再生可能エネルギーの活用が特徴です。運用時のエネルギー消費を最小限にしつつ、残る CO₂ 排出をカーボンオフセットなどで相殺します。地球温暖化防止や持続可能な社会の実現に貢献する次世代型ビルであることを知りました。

2. 紙おむつのリサイクル

紙オムツは、まだ皆さん利用されていないと思いますが、乳幼児だけではなく、病院や介護施設などで幅広く使用されています。今後ますます使用量が多くなっていくと思われます。その処分方法は、現在は焼却により処理されていますが、水分を含んでいるので燃やすための燃

地球環境に学ぶサークル 芝間 伸剛

料がバカになりません。CO₂ の増加につながります。これを何とかリサイクルにできないだろうかという取組みを考えています。(広場 7月号に掲載)

3. ソーラーシェアリングの見学



最近、農業と太陽光発電を融合させた「ソーラーシェアリング」が進められるようになってきましたが、所沢市内でも実施している「西武アグリ」を見学しました。太陽光パネルの下では、シャインマスカットやブルーベリーが大きく育っているのを確認できました。

みんなの広場

わたしと謡曲・仕舞



謡曲・仕舞を楽しむ会（観世流） 野口 喜美夫

私が謡曲・仕舞と関わるようになったのは、29期市民大学の企画委員として古典芸能の担当となつたことでした。私はそれまで、能樂とは全く接点がありませんでした。

縁あって竹内好夫先生に講師になって頂き、



1年次は1日のみの講座でしたが2年次は実践主体のグループワークで行う謡（うたい）と仕舞の稽古にかなり戸惑ったのを覚えています。

謡は発声の仕方が、仕舞は摺り足と扇の使い方が独特で中々

慣れませんでした。

そういう自分が、今年は「紅葉狩」という仕舞を舞うことが出来るまでになりました。

7月に「ゆかた会」で予行演習、9月の「ところざわ倶楽部まつり」でお披露目ができました。

ただ、舞台で舞っているときは頭の中は真っ白で、自分の身体が自分のものではないようで、今、仕舞のどの箇所を舞っているのかさえハッキリと意識できていません。

妻が映してくれた自分の仕舞を見ていると、声が上ずっていて動きもぎこちないのがよく分かります。それでも一通り舞えたのは、50番を超す自宅での練習の賜物なのだと思います。

今はさらに稽古を重ねて、別の仕舞にチャレンジしたいと思っています。

サークル活動計画

1. アジア研究会 (代行 中原 幹男 080-4151-1045)

11月19日(水)13:30 所沢まちセン中央公民館学習室8・9号)

「米軍所沢通信基地」～基地の歴史、現在の状況や基地返還運動について～経営企画部企画総務課基地対策室の出前講座です。市民の関心を維持し高めていくことが返還につながります。

12月17日(水)13:30 会員によるミニテーマ報告会、会員総会

1月 (日程未定、予告) 玉上会員による中国訪問報告会

2. 楽悠クラブ (田村 健一郎 2949-3434)

11月11日(火)13:15～16:30 所沢まちセン3階8・9学習室

鑑賞演目：「白鳥の湖」提案者：松崎様

12月9日(火)13:15～16:30 所沢まちセン3階8・9学習室

鑑賞演目「ジャズ、フォーク、その他を楽しむ」提案者：鹿嶋様

3. 食を通して所沢を知る会 (矢崎 みどり 2943-4250)

11月25日(火) ふらっと 10:00～

日本の食の未来を話し合う（本を読んで）

12月 未定

4. 地球環境に学ぶ (芝間 伸剛 080-5453-0117)

気候変動等世の中の種々の環境問題をはじめ、私たちの身の回りの生活環境について、情報を持ち寄り討議します。

分科会の読書会は、環境ばかりではなく幅広い分野の読書です。

11月25日(火)9:00～11:00 新所沢東公民館 月例会

ところざわ倶楽部読書会の開催日は未定

5. 所沢シニア世代地域デビュー支援の会 (田口 元也 090-9820-5668)

11月13日(木)11:00～11:50 池袋防災会館

年間テーマ「新しい地域デビューを考える」

<研修> 地震・火災などの防災体験

<SP>チアダンス 練習予定日 見学大歓迎！

11月8日(土)13:30～16:00 生涯学習推進センター 101号室

11月22日(土)13:30～16:00 所沢まちセン学習室6号

6. 所沢の自然と農業 (稻村 洋二 090-5530-4703)

11月18日(火)9:30～11:30 柳瀬荘黄林閣ボランティア

11月20日(木)13:00～15:00 新所沢まちセン学習室3号室
定例会

11月27日(木) 秋のハイキング「多摩陵墓・武藏陵墓」

11月28日(金)9:30～11:30 柳瀬荘黄林閣ボランティア

7. 野老澤の歴史をたのしむ会 (茂出木 正和 2924-7533)

11月6日(木) 大和田宿 締め切りました。

21日(金) バス旅行結城市方面

12月4日(木) 東京都庭園美術館 他 詳細未定

興味のある活動に参加してみませんか？

8. ドラマティック・カンパニー (代行 高橋 信行 090-9393-6238)

11月1日(土)10:00～12:00 所沢まちセン学習室3号

11月15日(土)10:00～12:00 所沢まちセン学習室3号

12月6日(土)10:00～12:00 所沢まちセン学習室3号

12月20日(土)10:00～12:00 所沢まちセン学習室3号

「ヘンリー五世」朗読継続

9. 懐かしの映画・鑑賞会 (二上 拓夫 080-1250-6151)

11月11日(火)10:00～12:30 西新井町会館にて

洋画「最後の初恋」 ノースカロライナ州の海岸の街を舞台に
リチャード・ギア主演 ‘08年 米 97分

11月18日(火)10:00～12:30 西新井町会館にて

邦画「晩春」小津作品 原節子・笠智衆・杉村春子 出演
⇒9:30 「年度まとめ会」10:00～上映 -'40年 108分

10. 脳活サークル (野口 喜美夫 090-8054-3317)

11月17日(月)13:30～15:30 所沢まちセン 1階学習室2号

「ハンドセラピー」講習会

「懇親会」12月15日(月)11:30～ 市内飲食店にて

11. 傍聴席 (石堂 智士 2947-0835)

11月17日(月) 11:00～13:00 (変更注意！)

新所沢まちセン 2号室 (変更注意！)

テーマ：「令和6年決算普通会計総括表、今後の活動」

決算数字を見て、財政を検証。そろそろ活動終了？

12月15日(月) 予定 「テーマ未定」

※市政に関心のある方は自由にご参加ください

12. 民話の会 (仲山 富夫 090-3902-0283)

11月21日(金)10:00～13:00 こどもと福祉の未来館 総会

18期会計・活動報告を行い、良かった点反省点を共有して来期に向けての目標を設定しスタート。

*童話『スカンボの歌が聞こえる』を話本として取り上げ、幅を広げていきます。

11月25日(火)会場「あおぞら南永井」で「お話会」開催

13. ITサロン (ところざわ倶楽部) (玉上 佳彦 090-2497-1076)

11月10日(月)13:00～16:00 新所沢まちセン 学習室5号

11月27日(木)13:00～15:00 新所沢まちセン 学習室5号

12月19日(金)13:00～16:00 新所沢まちセン 学習室5号

12月22日(月)13:00～16:00 新所沢まちセン 学習室5号

14. 謡曲・仕舞を楽しむ会 (野口 喜美夫 090-8054-3317)

※観世流 謡曲と仕舞の稽古・練習を行います。

11月4日(火)9:30～12:00 所沢まちセン 学習室6号

11月18日(火)9:30～12:00 新所沢まちセン 和室

12月2日(火)9:30～12:00 所沢まちセン 学習室8・9室号

12月16日(火)9:00～11:30 所沢まちセン 学習室6号

川 葵) 110 号 作品発表 選 岡本詔笛

課題 「好意」

中3生初めて想う恋^{ハニコロ}

あの人があなたの様子を聞いて來たよ

世話好きの好意だんだん重荷なる

誰にでも好いて好かれたことがある

犬連れて見知らぬ人と知り合いに

席ゆずる混んだ市バスの女学生

喜ばれサークルクラブ発起人

リンゴ好き
海さごどる

突拍子
詔笛

突拍子
詔笛

詔笛
歩

「自由題」

年とつていいことはあるよまあいいか

石段の紅葉色づき探す服

古希過ぎてなぜか気になる彼岸花

アナウンス明日は我が身か迷い人

病受け老老介護まさにこれ

日陰草よくぞその地を見つけたり

詔笛
歩
繩文人
リソニア
好き

峯声
突拍子
峯声

峯声
突拍子

峯声
突拍子

峯声
突拍子

峯声
突拍子

詔笛
歩

宛先 okamotosh@gmail.com

次回（第111回）課題「歴史」そして「自由題」

締め切り 11月20日 担当：岡本まで、どなたでも

理事会報告

総務部長 中原幹男

10月20日18期第9回理事会を開催しました。

- ・第5回ところざわ倶楽部まつりは、9/26(金)所沢まちセンにて盛大に開催され受付人数197名を記録しました。このまつりをもちまして、18期のおもな行事は無事終了しました。理事をはじめ会員みなさまのご支援・協力に深く感謝します。
- ・第19期理事候補の募集を開始しています。倶楽部の隆盛は、みなさまの積極的な参加にかかっています。
- ・第19期から3サークルが新たに立ち上ります。
- ①市民大学オカリーナ会員6名 ②脳健康とフレイル予防研究会会員14名 ③読書会会員6名
- ・「食を通して所沢を知る会」が今期末をもって倶楽部から退会することが報告されました。
- ・11/10(月)第11回理事会には、新旧理事(候補者)の出席をお願いします。

編集者から

暑かった夏も過ぎ、秋が駆け足でやってきた。我が家家の庭の花木も紅く染まり、植物はきちんと季節を感じて秋を届けてくれるのであります。

この季節、航空公園から続く道の欅並木が色付くと朝日に映えて息を呑むほど美しくなるのです。私はこの時期この道を通るのを楽しみにしています。ただ残念なのは沢山の木数の欅が伐採されて切り株になっています。内海隆一郎の「欅の木」という作品の中に「こいつはだめだから切ってしまおう」と話していると、その年は心をいれかえたように大きな実や花をつける。やつらには心があるんですよ。ちゃんと聞いていて頑張ろうとするんですよ。」この小説を読んだとき何だか心にずしんと響いて、本当にそんな気がしたものです。

岩瀬真弓：記

「米軍所沢通信基地」出前講座のご案内

～基地の歴史、現在の状況や
基地返還運動について～

経営企画部企画総務課基地対策室の出前講座です。市民の関心を維持し高めていくことが返還につながります。

日時：2025年11月19日(水)

午後2時～4時(1時45分受付開始)

会場：所沢まちづくりセンター

(中央公民館学習室8・9号)

入場無料 申込不要

主催：ところざわ倶楽部 アジア研究会